

Memoria de actividades • 2022 •



ÍNDICE

1. ENTIDAD: MISIÓN, VISIÓN, VALORES Y FINES.....	3
1.1 MISIÓN	3
1.2 VISIÓN	3
1.3 VALORES	3
1.4 FINES	4
1.5 CERTIFICACIONES DE LA ENTIDAD	4
2. ORIGEN Y EVOLUCIÓN DE LA ENTIDAD	4
2.1 Nuestra junta directiva	5
3 LOCALIZACIÓN TERRITORIAL	5
4. COLECTIVO OBJETO DE ATENCIÓN Y JUSTIFICACIÓN DE NECESIDADES ...	5
4.1 COLECTIVO OBJETO DE ATENCIÓN	5
4.2 JUSTIFICACIÓN DE NECESIDADES ATENDIDAS	5
5 .PROYECTOS EN EJECUCIÓN Y ACTIVIDADES REALIZADAS	6
5.1 ALIMENTACIÓN INTEGRAL.....	7
5.1.1 CATERING SOCIAL	
.....	7
5.1.2 TARJETAS PREPAGO	
.....	8
5.1.3 REPARTO DE LOTES DE ALIMENTOS	8
5.2 ÉNFASIS A LA INFANCIA: APOYO ESCOLAR Y ACTIVIDADES DE OCIO CON MENORES	9
5.2.1 REFUERZO DE LECTURA	9
5.2.2 SCUOLA DI VITA SOLIDARIA	9
6. DERIVACIÓN A OTROS RECURSOS COORDINACIÓN CON OTRAS ENTIDADES Y TRABAJO EN RED	10
ANEXOS	11

1. ENTIDAD: MISIÓN, VISIÓN, VALORES Y FINES

1.1 MISIÓN

Cubrir las necesidades alimenticias integrales de las familias en nuevas situaciones de pobreza y riesgo de exclusión social, especialmente a aquellas con menores a cargo, familias monoparentales, personas mayores en soledad, familias con desestructuración familiar o alguno de sus miembros con necesidades especiales a cargo.

Prestar acompañamiento de forma individual, familiar y grupal para paliar las consecuencias de las situaciones de exclusión social y vulnerabilidad.

Trabajar acuerdos y compromisos que potencien la capacidad propia de los usuarios de ser activos en sus procesos de cambio y potenciar la no cronificación de problemáticas.

Actuar ante las problemáticas asociadas a los procesos de crisis sirviendo de apoyo para paliarlas de la mano de los diferentes recursos sociales existentes.

1.2 VISIÓN

- Dignificar la pobreza y evitar posibles situaciones vergonzantes relacionadas con tener que asistir a un comedor u otro centro benéfico, llevando así la comida al comedor de su casa, que es el mejor comedor social.
- Evitar el sufrimiento psicológico de los niños y los más jóvenes de las familias al tener marcado en su memoria una situación de pobreza puntual por la que tuvo que atravesar.

1.3 VALORES

Nuestros valores constituyen un marco de referencia en nuestro trabajo diario:

- Creemos en la **Solidaridad** que hace que nos sintamos responsables de la situación de nuestros semejantes (especialmente los más vulnerables y desfavorecidos) y que nos impulsa a actuar y a mover a otros a la acción.
- Reconocimiento de la **Dignidad** de las personas, familias y comunidades con las que trabajamos y colaboramos.
- **Transparencia** mediante la rendición de cuentas y garantía de acceso a la información a las organizaciones miembros, a las administraciones públicas y a la sociedad en general.

- **Compromiso** con la transformación social, la orientación a las personas, la defensa de los derechos y la adaptación al cambio para satisfacer las necesidades y expectativas de los destinatarios de nuestras acciones.
- **Coherencia** entre los acuerdos adoptados y la capacidad de su cumplimiento de manera honesta y responsable.

1.4 FINES

Jaén Solidario dispone de estatutos debidamente registrados y actualizados en los que se destacan los siguientes fines:

- Atender a familias inmersas en nuevas situaciones de pobreza.
- Evitar los Estados vergonzantes que estas situaciones de pobreza conllevan
- Paliar la carencia en la alimentación integral que estas familias padecen
- Asegurará el derecho que las familias sin recursos a tener una alimentación completa, variada y digna, en el comedor de sus domicilios, el mejor comedor social.
- Solventar necesidades de salud, mobiliario, higiene equipamiento y búsqueda de un puesto de trabajo a las familias atendidas de cara a garantizar, evitando así el desarraigo social y otros males que puedan venir como consecuencia de sus situaciones de pobreza. Usar valores de solidaridad que promuevan el voluntariado con apoyo de profesionales para actuar ante las consecuencias de la falta de recursos.

1.5 CERTIFICACIONES DE LA ENTIDAD

- ✓ Asociación Proyecto Jaén Solidario es una entidad con CIF G 23719818 fundada en 2012 en la ciudad de Jaén.
- ✓ Disponemos de Registro de Asociaciones de Andalucía nº 5222, está registrada en entidad de voluntariado nº 2666.
- ✓ Pertenece al Registro de Entidades, Servicios y Centros de Servicios Sociales de Andalucía nº AS/E773.
- ✓ Además formamos parte del Registro en Red de Solidaridad y garantía alimentaria RSGA014502PJ.
- ✓ Entidad declarada de Utilidad Pública en octubre de 2020.

2. ORIGEN Y EVOLUCIÓN DE LA ENTIDAD

Jaén Solidario es una entidad sin ánimo de lucro cuya trayectoria en Jaén viene reflejando el trabajo desde hace 10 años con los colectivos más vulnerables de la ciudad. Entre nuestras áreas de acción social encontramos la cobertura de necesidades básicas a través de alimentación integral complementada con atención personalizada para actuar ante las nuevas situaciones de pobreza. De la mano de las instituciones públicas venimos desarrollando una labor complementaria para actuar

cuando las personas en riesgo de exclusión más lo necesitan. Nuestra renovación constante, adaptada a las necesidades cambiantes de una sociedad azotada por procesos de crisis económicas, precariedad laboral o desempleo duradero, nos llevan a desarrollar nuevos proyectos más completos para ayudar de forma más efectiva.

En la actualidad, Jaén Solidario trabaja en red con otras entidades para cubrir aspectos como el asesoramiento laboral e inserción socio laboral, clave para solucionar los problemas de carencia de cobertura de necesidades básicas. Continuamos mediando con profesionales que de forma altruista colaboran con asesoramiento legal, psicología, y otras ramas de la salud física especializada.

Nuestra perspectiva a la hora de intervenir con los colectivos más vulnerables de la ciudad de Jaén es actuar ante las consecuencias de las situaciones de crisis, potenciando su búsqueda activa de empleo, empoderando a los miembros en edad activa como líderes de un proceso de cambio de su situación socioeconómica y laboral. Disponemos de técnicos que coordinan los recursos propios, derivaciones, las actuaciones pertinentes para actuar de forma más extensa, coordinada y continuada en el tiempo desde 2015. El hecho de complementar la ayuda alimentaria, prestada con recursos propios, a las familias que más lo necesitan con un acompañamiento profesional especializado, hace que se pueda impulsar un desarrollo familiar con resonancia en el entorno social. Ayudamos con alimentos en especies, procesados o con tarjeta prepago. Dispone de un servicio de catering solidario que se complementa con lotes mensuales para que las familias coman en casa. Además contamos con el recurso de lotes adaptado a familias con intolerancias alimentarias o enfermedades que impidan la ayuda a través de alimentos procesados. Mantenemos la línea de intervención con tarjetas prepago solidarias desde los inicios ya que consideramos que es el recurso que más dignifica el hecho de necesitar ayuda para cubrir las necesidades alimenticias y de higiene personal. La Asociación Proyecto Jaén Solidario tiene experiencia ya consolidada en ayuda alimentaria puesto que lleva coordinando desde 2013 acciones sociales para atender a familias en riesgo de exclusión de la ciudad de Jaén.

2.1 NUESTRA JUNTA DIRECTIVA.

La actual Junta Directiva de nuestra entidad está compuesta por:

Presidente: Julia Molina Porlán

Vicepresidente: Eulalia Jaque Colomo

Secretario: Joaquín Quesada Guzmán

Tesorero: Francisco Eduardo Lara Estrella

Vocales: M^a Antonia Cobo Gómez

Juana Aurora Quesada de la Casa

Aránzazu Díaz León

Juana M^a Parra Molina

3. LOCALIZACIÓN TERRITORIAL

El ámbito de actuación de nuestra asociación es la localidad de Jaén capital, dando continuidad a las acciones que viene llevando a cabo en todos los barrios de la ciudad en coordinación con los Servicios Sociales Comunitarios y otras entidades sin ánimo de lucro por zonas. Formamos parte de la guía de recursos sociales de la ciudad de Jaén y tenemos un convenio de colaboración con el Patronato de Asuntos Sociales desde 2013. Además atendemos cuando así se requiere a familias pertenecientes a las inmediaciones de la capital tales como Puente Tablas, Puente Jontoya, Puente de la Sierra, etc.

4. ENTIDADES COLABORADORAS

Durante el año 2022 Jaén Solidario ha contado con la colaboración de diferentes organismos públicos y entidades

- ✓ Fundación Banco de Alimentos de Jaén
- ✓ Patronato de Asuntos Sociales del Excmo. Ayuntamiento de Jaén.
- ✓ Asociación para el Empleo y la Inserción Laboral. ASEIS.
- ✓ Cruz Roja Española.
- ✓ Fundación Unicaja
- ✓ Cáritas.
- ✓ Fundación Don Bosco
- ✓ Asociación ONG Poblado Mundo.
- ✓ Obra Social La Caixa. CaixaBank
- ✓ Fundación Caja Rural
- ✓ Fundación Bankia. Caja Granada.
- ✓ Cooperación Social de Jaén.
- ✓ Club Deportivo Bulevar
- ✓ Fisyrec, Clínica de Fisioterapia.
- ✓ Multiópticas Lucena
- ✓ Supermercados Mercadona
- ✓ Supermercados DEALZ
- ✓ Jaén Rugby
- ✓ Asesoría Domingo S.I. Departamento RRSS.
- ✓ Óptica Ayas
- ✓ Fundación Marcelino Champagnat
- ✓ Academia de Inglés KIDS & US.
- ✓ Odilia Ruiz Rodríguez
- ✓ Asociación de Antiguos Alumnos de Maristas, Ademar.
- ✓ Lienzos Red de Voluntariado de Jaén
- ✓ Colegio Andrés de Vandelvira
- ✓ Colegios Attendis de Jaén. Altocastillo y Guadalimar.
- ✓ Cofradías: Nuestro Padre Jesús Nazareno, Santísimo Cristo de la Vera Cruz y María Santísima de los Dolores, Cofradía del Perdón

Además todos nuestros proveedores han colaborado en muchas ocasiones con el proyecto: Patatas Erku, Supermercados Pepe y Panadería Los Romeros.

5. PROYECTOS Y ACTIVIDADES REALIZADAS

Desde el inicio de nuestra intervención cada año hemos venido ampliando los servicios ofrecidos, la ayuda prestada y el número de colaboraciones con otras entidades, profesionales y voluntarios. Describimos a continuación los proyectos llevados a cabo durante el año 2022. Procederemos entonces a la explicación de cada una de ellas en el orden que se expone a continuación a modo esquemático;

5.1. ALIMENTACIÓN INTEGRAL.

- Catering Social Solidario
- Proyecto Tarjetas Solidarias
- Lotes Solidarios

5.1.1 CATERING SOCIAL SOLIDARIO

El servicio de *catering social*¹ que ofrecemos en Jaén Solidario consiste en cocinar el almuerzo diario para las familias atendidas usando todos los alimentos disponibles y adecuados a un menú saludable y casero. Este servicio además se complementa con alimentos de uso diario como fruta, leche, pan y todo lo necesario para que los beneficiarios realicen merienda, cena y desayuno en sus casas. Una vez al mes proveemos a las familias con un lote de alimentos que refuerza aún más este menú (aceite, mantequilla, cacao, café descafeinado, azúcar, harina, galletas, sal y vinagre, etc...). Las familias atendidas en nuestro proyecto tienen por lo tanto una alimentación integral, sin coste alguno, que cubre las necesidades alimenticias de todos los miembros de la unidad familiar con la dignidad de ser consumida en casa sin exposición social de la situación económica vivida en cada caso.

Las familias atendidas tienen una permanencia aproximada en el proyecto de 6 meses, con el objetivo de que en este periodo alcancen la autonomía económica suficiente para seguir de manera independiente, este tiempo de permanencia permite a nuestra entidad atender a mayor número de familias.

La dinámica de reparto de los alimentos del catering se vió alterada durante los meses de pandemia y desde ese momento se vió conveniente seguir trabajando con la misma estructura ya que la forma de trabajo es más eficaz y eficiente. De esta manera las familias recogen los alimentos dos veces en semana, martes (en el que se reparte comida para tres días) y viernes (se reparte comida para 4 días); tienen hora

¹Definimos nuestro proyecto de Catering Social como una nueva forma de plantear el comedor social tradicional con la peculiaridad de que las personas beneficiarias del servicio no se exponen a estigmas relacionados con necesitar ayuda externa para cubrir sus necesidades alimenticias.

asignada que mantienen fija durante el periodo de permanencia en el proyecto y que solo se ve modificada por las necesidades de la familia (empleo, salud y/o formación).

Durante el año 2022 nuestro catering ha estado en funcionamiento durante el año completo, desde enero a diciembre destacando dos momentos:

- Periodo de funcionamiento dentro de la subvención concedida para ello, con fecha de enero a julio del 2022 y de noviembre a diciembre de 2022 con la Subvención de Garantía Alimentaria de la Junta de Andalucía.

- Periodo de funcionamiento comprendido entre julio y noviembre con el apoyo de las donaciones recibidas por los colaboradores de la entidad, destacando las aportaciones de Supermercados Mercadona y Fundación Banco de alimentos sin olvidar a los pequeños proveedores.

Durante el año 2022 nuestro catering ha atendido a un total 140 personas (43 familias) en el reparto de lotes mensuales y 171 personas (59 familias) en catering.

De manera paralela a la atención alimentaria las familias son atendidas por los técnicos del programa (Trabajador Social, Educador o Psicólogo) prestando un apoyo integral en sus necesidades, así como asesoramiento en el proceso de búsqueda de empleo e inserción laboral de los técnicos de la Asociación ASEIS (Asociación por Empleo y la Inserción Social).

5.1.2 PROYECTO TARJETA SOLIDARIA

Por otro lado desde el año 2013 tenemos un proyecto de Tarjetas Solidaria. Se trata de una modalidad de ayuda alimentaria que dignifica a la persona al no tener que evidenciar socialmente la situación de crisis económica por la que se está pasando.

A cada familia atendida en el proyecto se le proporciona una vez al mes productos recibidos de donativos y del Banco de Alimentos no perecederos (leche, galletas, cacao, café, vinagre, azúcar, aceite, mantequilla, sal, legumbres, pastas, tomate frito, atún, productos enlatados de todo tipo...) e incluso perecederos según existencias en el caso de familias con bebés también se entregan alimentos infantiles (leche de continuación, cereales), así como productos de limpieza (lejía, detergentes, etc.), e incluso pañales para los más pequeños.

Todo lo anterior se complementa con una tarjeta cargada con una cantidad determinada dependiendo del número de miembros que componen la familia y las necesidades de la misma, para que puedan adquirir carne, pescado, fruta, verdura y los condimentos necesarios para la realización de las comidas en casa...que es "*EL MEJOR COMEDOR SOCIAL*". Esta tarjeta no tiene diferencias apreciables con una tarjeta bancaria corriente, lo que no estigmatiza a la familia que la usa, pasando desapercibida y evitando la vergüenza social asociada a este tipo de situaciones. Se financia con fondos propios y donaciones de la Fundación la Caixa, Fundación Unicaja, Fundación Bankia-Caja Granada, Fundación Caja Rural y donativos particulares.

En este proyecto durante el año 2022 han sido atendidas un total de 20 familias, 80 personas.

Así mismo y de manera idéntica al proyecto de Catering las familias son atendidas de manera integral por los técnicos de la entidad y de entidades colaboradoras como es de manera esencial ASEIS para el apoyo en el proceso de búsqueda de empleo e inserción laboral.

5.1.3 LOTES SOLIDARIOS.

Dentro de la línea de apoyo a la alimentación integral, Jaén Solidario cuenta con un tercer proyecto que consiste en la entrega de lotes de productos tanto perecederos como no perecederos para a las familias que necesitan simplemente un apoyo puntual para poder llegar a final de mes.

La entrega del lote mensual se realiza con todos los productos que haya en ese momento en la entidad, con lo que no siempre se entregan los mismos alimentos sino que estos van variando ofreciendo mayor variedad a las familias para la mejora de su alimentación. Además se completa (según existencias) con productos de higiene personal y del hogar para así ofrecer una mayor cobertura y aliviar la economía de las familias participantes.

Este proyecto se financia con fondos propios y con los donativos de: la Fundación Banco de Alimentos, Supermercados Mercadona y algunos de los Colegios de Jaén como son: Andrés de Vandelvira, Colegios Attendis: Altocastillo y Guadalimar. Algunas de las Cofradías de nuestra ciudad son fieles colaboradoras de este proyecto.

Como en los anteriores proyectos las familias son atendidas por los técnicos de la entidad con el fin de conseguir la autonomía económica y laboral deseada.

5.2. ÉNFASIS A LA INFANCIA: APOYO ESCOLAR Y ACTIVIDADES DE OCIO CON MENORES

5.2.1 REFUERZO DE LECTURA

Continuando con la línea de apoyo integral a las familias que participan en los diferentes proyectos de la entidad surge el proyecto de refuerzo de comprensión lectora que se lleva a cabo gracias a la Asociación de Voluntarios de Empleados de Caixabank.

Es un proyecto en el que se están atendiendo a 7 niños/as con edades comprendidas entre los 7 y 13 años de edad. La actividad principal del proyecto es reforzar la comprensión lectora en los niños y así despertar el interés por la lectura, es un programa divertido para ellos y para las mayores que colaboran como voluntarios y al mismo tiempo de provecho pedagógico.

La metodología del programa es lúdica, se trabaja la comprensión mediante actividades de acertijos, refranes, el juego del ahorcado...etc. Se desarrolla a lo largo de todo el año sin parada en el periodo vacacional, es disfrute para grandes y pequeños, sin duda un proyecto enriquecedor acorde a los valores de nuestra entidad.

5.2.2 SCUOLA DI VITA SOLIDARIA

El proyecto surge como respuesta a la necesidad detectada en algunas familias que están siendo atendidas por nuestra entidad. Debido a los meses de pandemia los niños y niñas se vieron con dificultades escolares para adaptarse al ritmo de las clases presenciales tras el confinamiento, después de desarrollar el proyecto el año anterior este año 2022 el proyecto se ha renovado y los niños y niñas de Jaén Solidario han vuelto a disfrutar de él aunque en esta ocasión a una menor escala debido a la normalización de la situación.

Natalia y Antonio, gestores y propietarios de la Academia Scuola di Vita han gestionado la organización del proyecto, con personal voluntario y material de donaciones de diferentes entidades de nuestra ciudad.

Con el proyecto se trabaja el refuerzo escolar con los niños y niñas haciendo mayor hincapié en aquellas asignaturas en las que más lo necesitan. Las clases son online y/o presenciales para facilitar la asistencia y se consiga mayor éxito académico posible para nuestros niños y niñas.

5.2.3 CAMPAÑA DE JUGUETES PARA REYES

Como cada año la preparación de los juguetes para los niños y niñas de Jaén Solidario en la noche de Reyes es todo un acontecimiento. Como viene sucediendo desde hace ya algunos años se cuenta con donaciones de juguetes y económicas de diferentes entidades de nuestra ciudad.

Las cofradías del Santísimo Cristo de la Vera Cruz, Cofradía del Perdón, Colegios Altocastillo y Guadalimar han hecho su recogida de juguetes para posteriormente donarla a nuestra entidad.

El proyecto de Fundación Caixabank “ El árbol de los sueños” facilitó que nuestros niños y niñas escribieran su carta a los Reyes para luego recibir lo que soñaban gracias a la solidaridad de los clientes de las diferentes oficinas bancarias que la entidad tiene en nuestra ciudad. Regalos personalizados para ellos que llenaron de ilusión a los más pequeños en una noche tan mágica.

Gracias a la colaboración de todos podemos tener la certeza que este año pasado ningún niño se quedó en Jaén Solidario sin un juguete en un día tan especial.

6. DERIVACIÓN A OTROS RECURSOS COORDINACIÓN CON OTRAS ENTIDADES Y TRABAJO EN RED

Jaén Solidario, desde hace 10 años, trabaja en red con otras entidades que tienen la misma inquietud de intentar contribuir a mejorar la situación de las familias en riesgo de inclusión social. Una de las entidades con las que colabora es ASEIS, Asociación por el Empleo y la Integración Social que ayuda a la búsqueda de empleo y gracias a la cual varias de nuestras familias en los siete últimos años han encontrado trabajo.

Jaén Solidario, ha firmado acuerdos con la Universidad de Jaén, con el Máster de Psicología Positiva para prácticas formativas. Algunos de estos alumnos, al finalizar sus prácticas se han quedado como voluntarios de la asociación.

El voluntario, es una pieza fundamental de nuestra entidad, sin ellos/as costaría mucho que algunos de nuestros proyectos salieran adelante. Entre ellos, hacer mención a voluntarios/as que con formación específica en diferentes profesiones ofrecen su tiempo para dar respuestas a problemas que presentan algunas familias; abogados/as, ópticas/os, fisioterapeutas, dentistas y psicólogos/as.

Jaén Solidario es una pequeña entidad cuyo objetivo es cubrir las necesidades básicas de alimentación, aunque a lo largo de todo el año y pasito a pasito se han conseguido otras metas propuestas que han mejorado la vida de algunas personas. Durante el año 2022, gracias a la colaboración económica de diferentes personas y entidades se consiguió recaudar el dinero suficiente para sufragar los gastos de dos gafas para dos niños, una para un adulto y un audifono para un señor con problemas auditivos.

Durante el año 2022, Jaén Solidario, ha hecho eco de su solidaridad con el pueblo ucraniano. Lo que empezó siendo una pequeña iniciativa entre pocas personas, se convirtió en el envío de ayuda humanitaria a gran escala que movilizó a toda la provincia de Jaén. Es digno de admirar y mencionar el esfuerzo que se hizo desde Ayuntamientos, colegios e institutos, empresas privadas, asociaciones y entidades, como ASEIS, iglesias, cofradías y parroquias y sobre todo, con el apoyo de toda la población que de forma altruista aportaron su grano de arena formando una gran hermandad para el envío de ayuda para el pueblo ucraniano. Tras días y semanas de esfuerzo, coordinación y trabajo en equipo se consiguió mandar tres tráiler y varios buses hasta Ucrania durante los meses de febrero y marzo de 2022. En ellos, se transportaron desde medicinas, productos de higiene y limpieza, alimentos no perecederos, hasta otros productos como linternas, mantas, pilas, botas militares, motosierras etc.

Jaén Solidario, no quiere olvidar la ayuda recibida por parte de todas las personas y entidades que colaboraron en esta misión ya que gracias a todos y a todas se consiguió sufragar algunas necesidades básicas cuando el pueblo ucraniano más lo necesitaba.

Gracias a todos.

*«Mucha gente pequeña, en lugares pequeños, haciendo cosas pequeñas,
pueden cambiar el mundo»*

Eduardo Galeano

ANEXO

→ **Anexo 1: Proyecto Catering Solidario**



→ Anexo 2: CAMPAÑA DE JUGUETES PARA REYES MAGOS 2022-23





→ Anexo 3: AYUDA HUMANITARIA UCRANIA



